

# LOS CASTILLOS DE LA ORDEN DE SAN JUAN EN CASTILLA DURANTE LA EDAD MEDIA

«Premio Manuel Corchado 2006»

Carlos Barquero Goñi

## I. INTRODUCCIÓN

Como es bien conocido, los castillos constituyen una de las principales evidencias materiales que nos quedan de la civilización medieval. Se trata de unas fortificaciones que son producto de una sociedad feudal. Hay que recordar que nos encontramos ante una época guerrera, insegura y carente de un poder central fuerte<sup>1</sup>. Como es bien conocido, el hábitat humano sufrió un proceso de “encastillamiento” en buena parte de Occidente desde la Alta Edad Media<sup>2</sup>.

En nuestro país afortunadamente se conservan todavía hoy muchos castillos, aunque unos estén en mal estado y otros muy transformados. Lo que quizás resulte menos sabido es que entre los principales propietarios de fortalezas en la España medieval se encontraban unas instituciones muy peculiares, las Órdenes Militares<sup>3</sup>. Como es bien conocido, estas Órdenes Militares eran unas órdenes religiosas de la Iglesia Católica cuya principal función era defender las fronteras de la cristiandad latina frente a paganos y musulmanes<sup>4</sup>.

La estrecha relación entre Órdenes Militares y castillos parece bien establecida. Las Órdenes normalmente tenían que desarrollar su actividad en una posición de clara inferioridad numérica. Por eso sus componentes tendían a protegerse levantando masivas fortificaciones. El caso de Tierra Santa es quizás el mejor ejemplo de este fenómeno. Aquí en respuesta a una situación de aguda escasez de efectivos, la reacción de los cruzados en general y de las Órdenes Militares en particular fue construir grandes casti-



El castillo de Consuegra

llos. De hecho, algunos de los mejores ejemplos de arquitectura militar de la Edad Media los encontramos en dicho ámbito geográfico<sup>5</sup>. Es el caso, por sólo citar un ejemplo significativo, del famoso “Krak de los Caballeros” en Siria. Se trata, seguramente, del castillo más grande y perfecto jamás construido. Dotado de un doble recinto fortificado y con unas proporciones gigantescas, todavía hoy se conserva en un estado de conservación muy aceptable. Pues bien, este famoso castillo perteneció a una Orden Militar, la Orden de San Juan u Orden del Hospital<sup>6</sup>.

El caso de la Orden de San Juan es un buen ejemplo

(1).- José Avelino Gutiérrez González, *Fortificaciones y feudalismo en el origen y formación del reino leonés (siglos IX-XIII)*, Valladolid, 1995. Enrique Varela Agüi, *La fortaleza medieval. Simbolismo y poder en la Edad Media*, Valladolid, 2002.

(2).- Pierre Toubert, *Castillos, señores y campesinos en la Italia medieval*, Barcelona, 1990.

(3).- Carlos de Ayala Martínez, *Las órdenes militares hispánicas en la Edad Media (siglos XII-XV)*, Madrid, 2003, pp. 561-590. Philippe Josserand, *Église et pouvoir dans la Péninsule Ibérique. Les ordres militaires dans le royaume de Castille (1252-1369)*, Madrid, 2004, pp. 249-252.

(4).- Alain Demurger, *Caballeros de Cristo. Templarios, hospitalarios y demás órdenes militares en la Edad Media (siglos XI a XVI)*. Granada, 2005. Desmond Seward, *Los monjes de la guerra. Historia de las órdenes militares*, Barcelona, 2004.

(5).- Alan Forey, *The Military Orders. From the Twelfth to the Early Fourteenth Century*, Londres, 1992, páginas 58-77.

(6).- Henry J. A. Sire, *The Knights of Malta*, New Haven y Londres, 1994, pp. 16-24. Fernando Valdés Fernández, “La arquitectura militar de los cruzados en Oriente”, *Los monjes soldados. Los templarios y otras órdenes militares*, Aguilar de Campoo, 1996, pp. 153-178.